



El proceso histórico de los seis primeros meses del año

Por
Ricardo Andrade
•
Iván Miranda



El proceso histórico del país, en el primer semestre de este año, se caracterizó por una crisis gubernamental-castrense que derivó en un cambio de Presidente de la República y la reformulación de un programa administrativo que preveía la restitución de Bolivia a su sistema democrático, en 1984.

El ambiente que originó estas transformaciones se tornó más tenso a partir de mayo y como resultado de una reunión de comandantes de pequeñas y grandes unidades e institutos militares y a la creciente agudización del estado económico nacional.

Desde entonces el país ingresó a un ambiente saturado de versiones contradictorias, pero que insistentemente aseguraban una decisión castrense de aplicar un cambio gubernamental al más alto nivel. Si bien la reunión de comandantes habla respaldado el proceso de constitucionalización, también habla demandado ese reajuste en el Ejecutivo que presidía el Gral. Torrelío, según se aseguraba.

De allí para adelante se insistió en fuentes políticas y también en algunos sectores militares la inminencia de una reestructuración gubernamental, cuyo corolario se presentó el 21 de julio con la instalación en la Presidencia del Gral. Guido Vildoso Calderón.

Los días precedentes fueron de prolongadas reuniones del Alto Mando Militar y el consejo de gabinete, además del entonces Presidente Celso Torrelío quien tuvo una vigencia de diez meses y diecisiete días.

La gestión del ex-mandatario discurre, desde sus inicios, en una aparente distensión política cuyos principales ingredientes fueron la "revocatoria de

medidas de excepción, dictadas por su antecesor en julio de 1980.

También desplegó infructuosos esfuerzos por recuperar una economía deprimida y por erradicar la fabricación y comercialización de cocaína, aparte de imponer una severa moralización en las Fuerzas Armadas y la Administración Pública.

Torrelío Villa, que fue Ministro del Interior y más tarde miembro de la élite Junta Militar de Comandantes, que sustituyó al Gral. Luis García Meza, ocupó la Presidencia de la República, como resultado de una crisis militar que amenazaba con desencadenar un enfrentamiento castrense en agosto pasado.

Desde los primeros meses de su administración se abocó a dar nueva imagen al país distinta a la que caracterizó a su predecesor, y en la que las libertades sindicales y políticas, sobre todo, habían sido suprimidas, mediante disposiciones de excepción que pesaron negativamente en el contexto internacional.

Uno de sus primeros objetivos fue buscar, por los canales diplomáticos, el restablecimiento de relaciones con la comunidad internacional, truncadas desde el golpe de Estado de julio de 1980. En ese afán iba implícito la consecución de programas financieros y económicos, también suspendidos a raíz de la interrupción del incipiente proceso democrático.

Delineó un Plan Trienal que anunció en un ambiente de incredulidad en la ciudadanía. Los objetivos propuestos, empero, se fueron diluyendo dando paso a una suerte de reajustes y su cuasi cancelación.

Enfrentó también fuertes presiones político-

sociales y cedió a la reivindicación de estos sectores, autorizando la vigencia de organizaciones sindicales y partidos políticos.

Desde un principio habla prometido una gestión con la Ley en la mano y esta decisión estigmatizó su período gubernamental y le produjo las más severas críticas por su indecisión en la aplicación de sanciones para hechos de inmoralidad denunciados.

El Presidente Torrelío, que buscó imprimir a su Gobierno una política de puertas abiertas, trató afanosamente por recuperar la estabilidad del país, consultando con organizaciones políticas el destino institucional de Bolivia y buscando la obtención de créditos internacionales.

Fue sometido a las sugerencias del Fondo Monetario Internacional y aunque al principio, y repetidas veces después, lo negó, al entregar la Presidencia, sostuvo que por la gravedad de la situación económica, se habían aceptado aquellas recomendaciones del organismo financiero.

En materia internacional, producto de intensas negociaciones de su Cancillería, logró el restablecimiento de relaciones con el mundo, excepto Venezuela que mantiene sus vínculos a nivel de Encargado de Negocios.

Produjo su cambio, como resultado de una determinación de las Fuerzas Armadas, que decidió iniciar una segunda fase en la democratización del país, el Gral. Torrelío Villa, al abandonar Palacio, dijo que todos sus esfuerzos fueron pequeños "frente a la comprensión y los intereses empeñados en no dejarnos ser nación libre y soberana, de mantenernos como apéndices de la voluntad o de las fuerzas superiores".

Denunció que las grandes potencias, imponen su voluntad y sus intereses sin contemplaciones de ninguna naturaleza.

Su sucesor, el Gral. Guido Vildoso Calderón, inició su período confrontando, en apenas siete días, una crisis de gabinete y la fuerte presión política de anticipar las elecciones (fijado para abril de 1983), o la instalación del Congreso elegido en 1980.

A continuación se incluye una relación cronológica de las principales actividades y declaraciones del Gral. Torrelío Villa y del actual Presidente, Gral. Guido Vildoso Calderón. Las fechas corresponden al día de su publicación.

CRONOLOGIA

1 DE ENERO

Los albores del inicio de este año, sirvieron al Presidente Celso Torrelío Villa, reiterar su anuncio de que el Gobierno convocará a elecciones generales en 1984, al ingresar el país en la etapa de institucionalización de los poderes públicos, luego de la Constitución Política del Estado, la nueva Ley de Partidos políticos y la Ley Electoral.

Hizo conocer también, como objetivo básico, el retorno al mar sin compensaciones territoriales. Añadió que la minería, hidrocarburos, metalurgia, siderurgia, comunicaciones, minerales radioactivos e industrias militares constituyen un área estratégica.

Torrelío al posesionarse el 4 de septiembre de 1981 y al hacer conocer su plan trienal habla anunciado estas decisiones como metas que cumplirla durante su período de Gobierno.

3. El Presidente Torrelío asumió el Comando en Jefe de las Fuerzas Armadas de la Nación. El mismo día inauguró el Año Judicial de 1982, ocasión en que dijo

que "rechazamos energicamente ciertas expresiones que trataron de mellar el alto prestigio, mantenido en todo momento por el ramo judicial".

7. El Gobierno del Gral. Torrelío no aplazará la promulgación de medidas económicas que actualmente estudia el régimen, dijo el Ministro de Informaciones, Jaime Humérez Seleme.

9. El fortalecimiento de las Fuerzas Armadas de la Nación es impostergable e imprescindible, porque la seguridad interna y externa del país no pueden ni deben tener precio, dijo el Presidente Torrelío en el Gran Cuartel de Miraflores, al posesionarse como nuevo Comandante en Jefe de la Institución armada.

10. El Jefe de Estado afirmó que hará cumplir las leyes castrenses en las tres ramas de las Fuerzas Armadas y que sancionará a aquellos oficiales que incurran en actos de indisciplina.

11. Las medidas económicas tienen directa relación con el Fondo Monetario Internacional, porque Bolivia forma parte de ese organismo, dijo Humérez.

19. El Consejo Nacional de Lucha Contra el Narcotráfico, aplicará con todo su rigor la ley y sin contemplaciones ni miramientos de ninguna naturaleza contra todos los implicados en este tipo de "acción lacerante", dijo el Presidente Torrelío al posesionarse al nuevo Director de ese organismo Tcnl. Raúl Gonzales Ferry.

20. Las medidas económicas, no se adoptaron hasta la fecha porque las reservas del Banco Central de

Bolivia son mínimas, dijo Torrelío. Añadió que las medidas económicas no afectarán a las clases desposeídas y sectores de bajos ingresos.

21. Correctivos económicos tendrán relación equitativa entre el costo de vida y los salarios. Gobierno asegura el abastecimiento de productos básicos para 1982, dijo Jaime Humérez al término de la reunión de gabinete.

22. Presidente ayudará a niña prodigio Janeth García Martínez.

23. "Estoy viajando a Copacabana para que la Virgen ilumine mis actos la próxima semana", señaló Torrelío.

24. Gobierno dispuso suspensión de actividades durante el sepelio del ex Presidente Alfredo Ovando Candia, quien falleció en la víspera.

29. Torrelío recibió saludo protocolar del cuerpo diplomático acreditado en el país. Dijo que Bolivia desea estrechar aún más los lazos de amistad con los pueblos amigos.

31. Torrelío no renunciará a la Presidencia de la República, anunció Humérez.

2 DE FEBRERO
Las negociaciones para fijar el nuevo precio del gas que Bolivia exporta a la Argentina estarán acordadas con los intereses nacionales, señaló Torrelío luego de recibir una carta personal de su colega argentino Leopoldo Galtieri.

3. "NO RENUNCIARE", reafirmó Torrelío invalidando versiones que circulan sobre la presunta decisión de abandonar la dirección del país.

4. Gobierno adoptará medidas económicas mañana. El Ministro de Finanzas no concretó créditos en Estados Unidos y Europa.

5. Gobierno aprobará hoy correctivos económicos. Devaluación será del orden del 70 al 80 por ciento y el valor de la divisa fluctuará entre 40 y 45 pesos, se dijo.

6. El Gobierno adoptó las medidas económicas, el dólar fue fijado en 44 pesos, congelaron precios del pan, azúcar, arroz y leche nacional, incrementan salarios al sector público, los privados deberán negociar, dijo anoche Torrelío en su mensaje a la Nación.

7. La población recibió con beneplácito las medidas económicas que adoptó el Gobierno sostuvo Torrelío, al señalar que en el país existe absoluta tranquilidad.

11. Importantes medidas anunció el Presidente en favor del Departamento de Oruro. Recibirá el uno por ciento sobre ingresos de ENAF y desde marzo conformará un fondo para la atención para la atención de serie de proyectos.

12. Argentina anticipa 30 millones de dólares a Bolivia por la venta de gas en atención a solicitud de Torrelío a su colega Galtieri.

26. "La Nación debe estar segura que el Gobierno cumplirá, cualquiera sea el costo, con su programa de moralización", expresó Torrelío al indicar que su Gobierno no violó los Derechos Humanos.

27. Torrelío anunció en Camargo, que 1982 es el año del reordenamiento económico, 1983 año de